



La Tierra de Segovia

Año III--1921

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA MAÑANA

Número 674



LA SEÑORITA

Petra Sanz Tabanera

Ha fallecido en el Instituto de Religiosas Hijas de Jesús, de Salamanca, el día 9 de Septiembre de 1921

A LOS 23 AÑOS DE EDAD

déspués de recibir los auxilios espirituales

R. I. P.

Su desconsolada madre doña Modesta; hermanos doña Encarnación, don Tomás, doña Francisca, Hermana Teresa (Hija de Jesús), doña Socorro y doña Isidora; hermanos políticos don Vicente Llorente y don Nemesio del Real; tíos, sobrinos y demás parientes,

Ruegan a sus amigos la tengan presente en sus oraciones, por lo que les quedarán eternamente agradecidos.

CRÓNICAS DE ARTE

La exposición de Arte segoviano

Ya era hora de que Segovia, que tanta inspiración ofrece y que tantas obras ha dado al Arte pictórico en todos sus aspectos, celebrara una Exposición donde se recopilasen, en gallarda muestra de la tierra por gentes de tantos países interpretada, muchos de esos motivos tan vigorosos de carácter que encierra la vieja ciudad venerable.

La celebrada en su Casa de los Picos por el Círculo Mercantil ha sido un acierto de indiscutible éxito y de profundo valor cultural; bien puede la comisión organizadora felicitarse, y nosotros la felicitamos muy efusivamente por la victoria que ha coronado su labor.

Con verdadero interés ha resbalado nuestra mirada por ante todos los bienes y obras expuestos, con el alma abierta a toda emoción.

Acompañemos el lector, si le place, en este repasar nuestro de las obras y comencemos por el rincón de la izquierda como se entra, con las obras de don Emilio García Martínez.

García Martínez es un pintor que emplea con predilección la gama fría. Señalado con el número 2, hay un lienzo que dice: la Plaza Mayor de Segovia en día de mercado.

Es por la mañana; la Catedral, al fondo, está iluminada por los rayos primeros de sol; un sol muy pálido, como naciente; es una luz de mañana del invierno segoviano. En que parece que aun el sol tiene frío. Los tonos violáceos de la parte no iluminada, contribuyen a dar la total sensación de entumecimiento.

En primer término, la gente hace sus compras en el mercado; mucha gente nos parece, sin embargo, para un día tan crudo, siendo tan de mañana.

Esta sensación de frialdad llevada con

mucho ~~arriba~~ a su extremo, nos lo dá otro lienzo, nuestro juicio el mejor de todos los expuestos por García Martínez; es un cuadro pequeño y como escondido modestamente en el rincón, clasificado con el número 11 y que ofrece con línea más segura la Veracruz, y Zamarramala al fondo; la carretera culebrea entre una y otra su clara cinta y a la luz poniente sombreaman las profundidades con exacta veracidad; el conjunto es de una crueldad natural implacable. Es terrible la sensación de invierno de este cuadro muy apagado de colores y de acertadísima entonación y ejecutamiento. Y cuando quiere este artista pintar la luz de la primera tarde, como en la «Calle de la Judería Nueva», su paleta de tintas frías del grupo cárdeno del espectro se le revela y produce la misma sensación, aunque menos acentuada, que domina en el resto de sus obras; aún en aquellas donde la abundancia de vegetación parece afirmar vida y calor.

Llaserá tiene un cuadro, el número 15, que representa un busto de muchacha segoviana, tocada de la típica mantilla de la tierra. Es de correcto dibujo; de una perfección de facción insuperable y de gran dulzura de expresión y de color. El sortilegio de los ojos negros, parece como que acaricia al mirar con grandísimo recato y modestia.

Estos ojos tienen un algo Cruz Herrera, sin que se diga si los ojos «Llaserá» son «Cruz Herrera», o si los «Cruz Herrera» son «Llaserá». Es una «manera» que se repite en Hermoso, en Cruz Herrera y en Llaserá, aunque en el primero son mas alegres y retozones y se abren con una picardía que no caracteriza a los que pinta el último; en este son de mas penetrante e intenso mirar: Son los ojos de «Granada»; cuadro del mismo autor que figuró en una reciente exposición de Madrid, que tiene toda la melancolía del pueblo árabe.

Es un encanto de muchacha y nada mas.

Apagado por la vecindad de lienzos de más fuerte iluminación (lo que señalamos por si pudiera variarse de lugar), hay un cuadro de Valentín de Zubiaurre. Solo la firma de reconocida fama, nos releva de la delicada empresa, que con toda la buena fe que podemos, hemos comenzado. Son unos hombres segovianos de elegantísima rusticidad, de luegas capas y amplios sombreros, desarrollados en un todo donde predomina la *Umbragebr la Terre d'ombre brulee*, como rezan los tubos de pintura, y al fondo, en una llanura rojiza muy rotunda, dentro de su apagamiento, un pueblo castellano iluminado del extraño resplandor; es un cuadro interesantísimo y que emociona agradablemente, con la fuerza conseguida por modo mágico con tonalidades sombrías. Tiene una vibración tenebrosa extraordinaria.

Luego comienzan los cuadros de Jesús Unturbe. Como un toque de clarín, sonoro y cálido, resalta su lienzo de la Plaza de San Martín, tan estupendamente bella, con su torreón iluminado por un sol que es una propia superación de luz, con las simpáticas casas, con la fuente tan bien hallada y con las Sirenas.

Tiene el sol de Unturbe una fuerza extraordinariamente bravía bajo el cielo azul; es un sol intenso, que dá la sensación de su calor, como se observa además en sus apuntes de la iglesia de San Lorenzo, de la Plaza del Socorro y algo más suavemente en el del Arco de San Cebrián; es un *sol románico*, de solidez, de afirmación, y de reciedumbre.

Unturbe pinta el pleno día, la plena luz devorando implacable las cosas. Pero este predominio de la fama cálida está modificado y oportunamente matizado por un leve tono violáceo que amengua, al simular la sombra, la fiereza de la franca iluminación. Este contraste de colores complementarios, acompañado de la reflexión de los rechazados forman, con el perfecto dibujo y perspectiva, una serenata alegre y vibrante de la más bella armonía.

Está muy bien este cuadro de la Plaza de las Sirenas, de técnica y de todo.

Catalogado con el número 18, una vieja lleva su mantilla forrada de rojo, que arroja su color sobre la mejilla fofa de la anciana, que reza.

Esta buena vieja, bebe su copa de aguardiente con alguna asiduidad; ella no lo quisiera, pero la denuncia un algo de amoratamiento en la nariz que le da mucho carácter; tanto como las justísimas arrugas y su actitud. En la vieja del Parral, se *ve* perfectamente a Unturbe.

Con el número 21 se cataloga un cuadro literario (Ignacio Carral lo sabe): «La Procesión de los chopos». La fila de árboles unánimes serpentea bordeando el río, con sus cúspides encendidas por el sol, simulando gigantescas antorchas colocadas a lo largo de un sendero procesional fantástico, por donde hubiera de pasar camino de la catedral, que se alza en último término incendiada de luz Poniente, una comitiva litúrgica.

Hay otro cuadro también de Unturbe, señalado con el número 26, que tiene como asunto un interior de la iglesia de Carbonero el Mayor; no es de tanto empuje como otras cosas suyas, citadas como principales según nuestro particular criterio. Unturbe ha de pintar el pleno sol y plena luz son sus verdaderos aciertos como en la «Plaza de San Martín» y en otras tan interesantes como las demás apuntadas arriba, a más de los apuntes de «La procesión de la ermita», «El Rastriño», etc., que llevan los números 25 y 30, respectivamente, que tienen un secreto encanto popular.

En artículos sucesivos, continuaremos nuestra labor de impresión de esta exposición:

XAVIER DE MIRANDA.

El cilicio...

El cilicio en la carne
y en el ánima toda complacencia
Fué inútil sacrificio,
menguada penitencia.

M. ALVAREZ CERON

NOTA DEL DIA

Fatty, el grotesco

Los aficionados al *cine* están de luto. Fatty, el gordo Fatty, héroe grotesco de tantas películas cómicas, está complicado en el asesinato de una joven y bella actriz. Los detalles son muy acusadores para el famoso *caricato*, que a estas horas hace muecas serias ante la cara adusta e impasible del juez.

¿Comprendeis la intensa tragedia de un hombre, consagrado por la risa universal y convertido de pronto en el protagonista de un drama sangriento? Si el hecho se confirma y un día Fatty comparece ante los tribunales, ¿no reirán los magistrados, no reirá el público cuando Fatty ponga el gesto serio y compungido?

El propio Fatty, ¿podrá sustraerse a la costumbre de hacer reír a las gentes? Y en su contrición de asesino convicto y confeso, ¿no aparecerá, aunque él no quiera, un rictus de comicidad que excite las francas carcajadas del público?...

Hay hombres nacidos para reír como hay otros que nacen para estar en llanto continuo. Los primeros son los eternos *clowns*, que a veces irrumpen hasta en las altas esferas de la gobernación de los pueblos; los segundos, a fuerza de llorar, acaban muchas veces en millonarios. Millonarios con ojos pitañosos, pero millonarios al fin.

Fatty no sólo está incluido en el grupo de los hombres que ríen, sino en el otro grupo privilegiado de los hombres que hacen reír. Está a la altura de Rabelais, de Quevedo y del conde de Esteban Collantes.

Por eso sería lamentable que se confirmara la noticia que ayer nos trajeron los periódicos, relativa al crimen de Fatty. Por lo demás es muy posible que todo ello sea un reclamo de los peculiares de Norteamérica. Pero aunque así fuere—y Dios quiera que lo sea—la noticia nos ha servido para enjaretar estas divagaciones transcendentales, muy a propósito para llenar un hueco que, dedicado a otros temas más interesantes, se vería expuesto a los rigores de la censura.

Tierras de Segovia

Escalona

del Prado

Las fiestas de la reseña.—Plausible iniciativa.—Para los soldados hijos de este pueblo, que están en Melilla.—Un rico miserable.—Mucho trigo y pocas pesetas.—Comentario

Teníamos el firme propósito de no ocuparnos poco ni mucho de la fiesta que en esta villa llaman de la reseña y que se celebra anualmente durante los días 8, 9 y 10 de Septiembre, por que la verdad, llenar unas cuartillas primero y ocupar después algunas columnas del periódico, para decir al público que hubo misa en la Ermita, que Chaguera y Parroquias tocaron la dulzaina y Chaparrera el tamboril a cuyos sonos, más o menos armónicos, bailaron mozos y mozas y que en el cocido de aquellos días se echaron los chorizos más voluminosos de la matanza; que Rufino (el conserje del Casino), despachó seis cafés más que de costumbre (*en días ordinarios no vende uno*) y que los señores de esta aristocracia pueblerina jugaron al tresillo una hora más que lo habitual, para decir todo esto, que a nadie interesa y que demuestra la apatía e indiferencia, que reina en este pueblo para organizar fiestas y procurar dar vida y nombre a esta villa, pensábamos guardar silencio y no molestar a los lectores de LA TIERRA DE SEGOVIA inventando la narración de una fiesta que no existe más que de nombre; pero el segundo día de la reseña, que *reseñada* queda, fuimos agradablemente sorprendidos con la realización de un acto debido a la feliz iniciativa del joven don Gonzalo Merino Sanz, hijo de nuestro buen amigo el culto juez municipal de esta villa don Luis Merino.

Aquella mañana, con una corrección exquisita y debidamente organizados, los mozos de este pueblo efectuaron una colecta entre los vecinos de esta villa cuyos donativos serán remitidos a los hijos de este pueblo que en defensa del honor patrio pelean en los campos del Rif, y este acto, de patriótico y fraternal amor que los mozos de Escalona realizaron, tuvo el epílogo digno de su grandeza y hermosura y aquella misma tarde un grupo de ángeles de la tierra, como llamó el poeta a la mujer, con envidia de amor y caridad, por no ser ellas menos que los otros continuaron la recaudación iniciada con el afán de aumentar la cuantía del envío que hubiera de hacerse a sus paisanos en recuerdo de la fiesta del pueblo, y cuyo tintín de monedas, al caer en manos de aquellos, habría de recordarles los alegres sonos de la dulzaina de Chaguera al ejecutar la *rebolada* proporcionándoles un rato de franca alegría en el transcurso de la lucha que, en aras de la civilización y de la independencia y seguridad de su Patria, sostienen.

Consuelo Pérez, Paz Merino, Julia Tapias, Consuelo Delgado, Anselma de la Fuente, Juanita Vara y Encarnación Suria (estas dos últimas madrileñas que veranean entre nosotros) constituyendo un grupo encantador en el que la belleza corre pareja, con la distinción, recorren las calles de la villa y sonrientes y satisfechas abordan al transeunte y le adornan el pecho con pequeñas banderitas, símbolo de la patria, solicitando con angelical ternura unas monedas para los valientes de Melilla.

Todos... es decir, todos no (que en estos pueblos pequeños todo se ve y todo se sabe), algunos, y por fortuna la mayor parte, ante el ataque de la femenina grey y su habilidad y delicadeza en el decir y hacer, respondían al patriótico llamamiento depositando su óbolo en manos de las encantadoras solicitantes, pero ¡un rico! un rico pobre y miserable, dió la nota desconsoladora (que el mencionado grupo de simpáticas muchachas censuraba con rabia y pena a la vez), despreciando la petición que le hicieron y completó su labor arrojando al suelo con airado ademán la banderita de colores

nacionales, que a pesar de su negativa, habían colocado delicadas manos en la solapa de su americana, que yo sin escrúpulo alguno trocaría por una albarda. Y relatamos este hecho desagradable, por ofrecimiento que de ello hicimos a las señoritas postulantes en compensación al desaire sufrido, y para que ese rico miserable y con él algún otro, sepan que la negativa a peticiones de ese género o de cualquier otro no está reñida con la cortesía y la educación.

El total de la cuestación ascendió a 151 pesetas con 80 céntimos, de las cuales se recaudaron por los mozos 87 pesetas con 20 céntimos y el resto por las señoritas ya mencionadas, cuya cantidad será enviada en partes iguales directamente a los soldados que están en Marruecos, hijos de este pueblo en nombre de sus paisanos.

Terminamos estas notas enviando nuestro aplauso al señor don Gonzalo Merino iniciador y organizador de acto tan patriótico como simpático que no por que sea de índole idéntica a otros realizados con anterioridad deja de tener su mérito pues seguramente nadie hubiera sido capaz de realizarlo y lamentamos que el resultado de la recaudación haya sido tan exiguo porque la verdad para tanto trigo como hay en Escalona han sido muy pocas las pesetas reunidas. ¡Y eso que son para los hijos del pueblo!

San Ildefonso

Enlace matrimonial

Han contraído matrimonio el empleado de la Sociedad de Almacenes Generales de Papel don Luis Jacobe Borreguero y la señorita María G. Llorente.

Les deseamos muchas venturas en su nuevo estado.

Bautizo

Ha sido bautizado el niño recién nacido de los condes de Albiz, a quien se impuso el nombre de Luis, siendo apadrinado por los marqueses de Santa Cruz de Rivadulla, tios del neófito.

Al acto, que se celebró en la Colegiata, asistió toda la colonia aristocrática del Real Sitio.

Reciban los padres del nuevo cristiano nuestra cordial enhorabuena.

Boceguillas

Nuevo servicio de automóviles

Como se decía en números anteriores, desde el día 6 del actual mes de Septiembre ha comenzado a hacer el servicio de viajeros y transportes de mercancías de Madrid a Aranda, la «Sociedad Española de Transportes S. A.» en siete horas por 18 pesetas, en servicio alterno hasta primero de octubre que empezará el servicio diario, con el siguiente itinerario: Madrid, Alcobendas, San Sebastián de los Reyes, San Agustín, El Molar, Venturada, Cabanillas, La Cabrera, Lozoyuela, Buitrago, La Lerma, Robregordo, Somosierra, Santo Tomé del Puerto, Cerezo de Abajo, Castillejo de Mesleón, Boceguillas, Fresno de la Fuente, Carabias, Honrubia, Pardilla, Milagros, Fuente Espina y Aranda de Duero; sigue el itinerario de la carretera de Francia (de Madrid a Irún).

El paso por este pueblo de Madrid para Aranda lo efectúa a las trece y el regreso, de Aranda para Madrid, a las nueve y cuarenta y cinco.

Los coches son cómodos, con luz eléctrica, pasillo central, amplia plataforma, grandes ventanales, calefacción y alumbrado eléctrico y precios más reducidos que los de «La Castellana» de Madrid a Castillejo de Mesleón, que llevan el mismo itinerario unos y otros coches.

Según noticias, en breve establecerá servicio de viajeros de Sepúlveda a este pueblo de Boceguillas esta misma empresa.

La administración de esta nueva empresa es: en Madrid, plaza de Chamberí, 5, de donde sale los días pares (mientras no rija el servicio diario) a las ocho

de la mañana: en Buitrago, don Rufino Hernánz, pasa a las once y veinte, y en Aranda, Hotel de Ibarra, llega a las catorce treinta y cinco. Los días impares sale de Aranda a las ocho, pasa por Boceguillas a las diez menos cuarto y llega a Madrid a las dos y treinta y cinco. Los días pares pasa por este pueblo a las trece.

Vida y prosperidad deseamos a esta empresa que nos saca un tanto, de la incomunicación y aislamiento en que nos hallamos sumidos en esta comarca.

Dr. Lucio Alvarez Fernandez

ENFERMEDADES DE LA MUJER, PULMON Y DE LA NUTRICION
CONSULTA DE 10 A 12, MENOS LOS DIAS FESTIVOS
INFANTA ISABEL (ANTES REOYO)
NUMERO 9

Noticias de Madrid

La reapertura de Cortes

Aunque la fecha de la reapertura de las Cortes está supeditada al curso de las operaciones en Marruecos, parece muy probable que se fije la del 4 de octubre.

Decreto sobre alquileres

Atento el ministro de Gracia y Justicia a las reiteradas solicitudes de la opinión pública para que el decreto sobre alquiler de las viviendas, que vence a fines de año, siga rigiendo mientras subsistan las causas que lo motivaron, prepara un proyecto que habrá de someterse en seguida a las Cámaras.

El señor Francos Rodríguez ha dado ya cuenta de su propósito al presidente del Consejo.

El proyecto de Casas baratas

El proyecto de ley de Casas baratas, que quedó pendiente del dictamen de Comisión mixta al cerrarse el Parlamento, será convertido en ley inmediatamente que las Cortes reanuden sus tareas. Pero bueno es advertir que la Comisión mixta no llegó a reunirse, y por tanto, que para que el dictamen estuviera sobre la mesa en la primera sesión hábil sería preciso que los diputados y senadores que compongan aquélla se congregasen dos o tres días antes de que los Cuerpos Colegisla-dores vuelvan a funcionar.

Reformas en el Notariado

El director de los Registros, señor Andrade, continúa el estudio de la reforma del reglamento de la ley Notarial, en la cual procura armonizar las dos tendencias que hay en el Cuerpo, denominadas quietista y reformista.

Una de las reformas implantadas será

la de revestir a los depositarios de la fe pública del carácter de autoridad, con el objeto de que los descatos que se cometen contra ellos sean considerados como atentado a la autoridad.

El señor Andrade, de acuerdo con el ministro de Gracia y Justicia, se propone que se celebren escalonadamente oposiciones en los diversos Colegios Notariales a fin de que la juventud estudiosa tenga siempre medios de demostrar los conocimientos adquiridos.

Para llevar a cabo este propósito, el señor Francos Rodríguez firmó ayer una real orden designando el tribunal que ha de juzgar en las oposiciones de Albacete.

Los acogidos a la cuota militar

En el ministerio de la Guerra han facilitado la nota siguiente:

«La deficiente instrucción con que se presentan en los cuerpos los reclutas acogidos a la cuota militar obligó a retener en filas a muchos de ellos por el tiempo necesario para que la adquirieran por completo.

A fin de evitar perjuicios por la misma causa a los del reemplazo del año actual acogidos a los mismos beneficios, conviene recuerden la obligación en que están de adquirir antes de incorporarse la preparación militar en el grado que la ley determina, sin la cual podrán verse también retenidos en filas, y hasta privados de los derechos concedidos.

La obligación de prepararse con tiempo suficiente se impone, tanto más cuanto que, si las circunstancias obligaran a adelantar la concentración del cupo actual, podrían encontrar dificultades para adquirir la instrucción necesaria.»

SAN JOSE

Residencia Católica de Estudiantes

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Preparación completa de las asignaturas del Grado de Bachiller y Magisterio y de toda clase de oposiciones, Correos, Telégrafos, Comercio y demás carreras especiales.

SE ADMITEN INTERNOS, EXTERNOS Y MEDIO PENSIONISTAS

El profesorado está formado por personas competentísimas y profesionales. En el curso pasado explicaron asignaturas en esta Residencia:

Grado de Bachiller y 1.ª Enseñanza

Don Evaristo Fernández (director), don José Yuste (presbítero), don Francisco Ruvira (profesor de Física y Química de la Normal de maestros), don Miguel Martínez (profesor del Instituto), don Casto Rivas (director del antiguo colegio El Segoviano, hoy fusionado con esta Residencia), don Miguel Fernández Teresa (bachiller y maestro de 1.ª Enseñanza), don Bonifacio Callejo (maestro) y don Alejandro Laguna (maestro por oposición).

Secciones especiales

Magisterio y Comercio

El director, don Evaristo Fernández, don Manuel Useros (maestro), don José María Fernández Teresa (maestro y bachiller, uno de los discípulos más aprovechados del profesor de Física y Química del Instituto, señor León).

Correos y Telégrafos

El director don Evaristo Fernández, don Carlos Vázquez (oficial de Correos), don Pedro Serna (oficial segundo jefe de ídem), don Genaro Serna (ídem), don Joaquín Muñoz de Luna (oficial de Telégrafos).

Tenemos también una sección de niñas con internado en la calle de San Frutos, 3.

Horas de visitas: de 10 a 12 y de 15 a 17

Plaza de San Sebastián, 3 y 4

LOS SUCEOS de Marruecos

Noticias directas de Melilla LA CENSURA

Como en nuestro número anterior decíamos, la censura para la Prensa periódica es tan rigurosa que, muy a pesar nuestro, nos vemos en la imposibilidad de dar a conocer a nuestros lectores detalladamente, como lo veníamos haciendo en esta plana, los hechos más culminantes de los sucesos que se desarrollan en la zona de nuestro protectorado en Marruecos.

No obstante, procuraremos cumplir nuestros deberes informativos soslayando el lápizgrana del encargado de ejecutar los mandatos del Gobierno, a fin de que nuestros lectores no carezcan de las precisas noticias que puedan servirle de orientación.

Las baterías de Nador han sido inutilizadas por los disparos de nuestros cañones. — Colisión entre los cabileños de Beni-Sidel y Beni-Sicar. — Un santón augura un desastre. — Las bajas del enemigo en el combate del día 8. — Rebeldes que desertan de la jarca

Confidencias que merecen crédito afirman que los rebeldes de Nador están muy quebrantados por los disparos de los cañones de Sidi-Hamed y El Atalayón, que han inutilizado a las baterías enemigas. También aseguran que ha habido una colisión entre los moros de Beni-Sicar y los de Beni-Sidel, porque estos se niegan a engrosar la jarca y dicen que no combatirán hasta que su territorio sea invadido por nuestras fuerzas.

Los mismos informadores cuentan que un santón, al servicio de Abd-el-Krim, y que se titula enviado de Mahoma, recorre las cabilas indecisas excitándolas a la rebelión y asegurándolas que tres días después de la Pascua, que se celebrará el día 22, las tropas españolas sufrirán un irreparable descalabro, porque se les inutilizarán todas las armas.

Parece confirmado que un prisionero de los cogidos por los soldados del Tercio en uno de los primeros combates librados en Beni-Sicar es un moro notable de los más influyentes en la jarca. Puede ser por tanto, un rehén muy importante.

Noticias llegadas del campo rebelde confirman que las bajas sufridas por el enemigo en la batalla del día 8 fueron muy numerosas. La mayoría fueron producidas por el inesperado ataque de los legionarios a los moros atrincherados en las viñas de Abd-el-Kader, el amigo de España.

Allí se han encontrado más de 60 cadáveres. Las cabilas de Beni-Sidel y Beni-Said han tenido 25 muertos y 15 heridos graves.

Se ha comprobado que nuestra Artillería hizo disparos muy certeros. También fué muy eficaz el fuego hecho desde el bloque de la Corona, donde las fuerzas de este regimiento combatieron heroicamente.

Para evitar que decaiga la moral de la jarca, los jefes castigan con azotes a cuantos hablan de sus muertos y heridos.

A consecuencia del descalabro sufrido por los rifeños, han marchado a sus respectivas cabilas los rebeldes de Mazuza, Beni-Sidel, Beni-Said y Beni-Buyahi.

El enemigo ha vendido en un zoco improvisado todos los ganados y efectos pertenecientes al moro amigo Abd-el-Kader.

El rescate de los prisioneros

Ha asegurado el moro Dris Ben Said, que los cabileños están dispuestos a concertar el rescate de todos los prisioneros que tienen en su poder, mediante la entrega por nuestra parte de cuatro millones de pesetas.

Parece que, en principio, está concertado el rescate; pero quedan pequeñas dificultades, fáciles de vencer, esperándose que dentro de muy pocos días llegarán a Melilla los prisioneros.

Revistando las tropas

El general Sanjurjo revisó la columna de su mando, felicitando a las tropas por su comportamiento y su arrojo en los combates.

Ascenso de legionarios

El señor Millán Astray reunió a todos los legionarios, dando lectura de la orden del día en la que se felicita al Tercio por su valor y decisión en todas cuantas luchas han tomado parte.

Acto seguido impuso los galones de sargento a varios cabos de la legión, estimulando a los soldados a que se hicieran acreedores a otra distinción como ésta.

González Tablas mejora

El médico inspector de Sanidad Militar, comandante señor Gómez Ulla, ha practicado un minucioso reconocimiento en la herida del señor González Tablas, y ha manifestado que, aun siendo la herida de importancia, existen esperanzas de salvar al valeroso jefe, pues, afortunadamente, el proyectil no ha interesado el paquete intestinal.

El señor González Tablas continúa mejorando de la herida que sufre.

A incorporarse

Han llegado a la plaza, con objeto de incorporarse a sus respectivos destinos, los coroneles don Alfredo y don Emilio Hernández, los capitanes don Luis Merino y don Juan Tania, los tenientes don Manuel Tamayo, don Manuel Pérez y don Pedro Jareño, y los alféreces don Carlos González, don Juan Fernández Capalleja, don Emilio Castrillo y don Alberto Planes.

Una conferencia

Ha conferenciado con el general Berenguer el señor Pax, jefe de la Policía internacional de Tánger.

Un cárabo echado a pique

La gasolinera número 3, al mando del alférez de navío señor Cervera, lleva varias semanas cañoneando las concentraciones enemigas, y persiguiendo en Mar Chica embarcaciones morunas rebeldes.

Ultimamente descubrió un cárabo, ocupado por más de 20 moros, y como intentase huir, le cañoneó nuestra gasolinera, echándole a pique y ahogándose todos sus ocupantes.

La constante actividad y enérgica ofensiva de la gasolinera ha obligado a los habitantes de los adueros de Mar Chica a que abandonen sus viviendas.

Las embarcaciones que sin llevar pabellón español intentan navegar en Mar Chica son cañoneadas.

Se elogió al vigilante desvelo del señor Cervera para frustrar los planes de los rebeldes, impidiendo sus incursiones nocturnas.

Detención de espías

La Policía indígena de Beni-Sicar ha detenido a dos moros y a una mujer rifeña, acusada de ejercer el espionaje. Dicha mujer fué conducida en unión de su marido a la plaza.

Algunos detalles del comienzo del avance

A las tres de la madrugada estaba la columna formada. En la Restinga, las fuerzas, ya distribuidas, esperaban la orden de marcha, que había de transmitirse por cada jefe.

El silencio era absoluto. El primer movimiento de la vanguardia se verificó cuando apenas clareaba, y fué tan rápido, que no se advirtió desde el centro de la columna.

La punta de vanguardia descubrió seguidamente—o comprobó más bien, porque estaba observada desde hace días—que estaba observada desde hace días una guardia del enemigo. La Caballería se abrió en dos alas, y con el sostén de infantería se lanzó de galope, cayendo

sobre los cabileños, a los que no se dió tiempo de reaccionar ni de huir. Todos cayeron heridos o muertos.

Ya de día un nutrido cañoneo por la costa anunció la colaboración de la escuadra.

Los dos cruceros tiraban algo más alejados, para descubrir los grupos de cabileños que desde algunos kilómetros al interior aflúan sobre Zoco el Arbaa, y más pegados a la costa, los cañoneros.

El avance de la columna prosiguió a las siete, manteniendo la formación y sin descabezar más que algunas compañías de vanguardia, cuyas alas habían ampliado los escuadrones, seguidos también de la Artillería ligera. Por nuestra derecha conservábamos el flanco de Mar Chica.

Al situarnos sobre las demás del otro lado del istmo, vimos que desde la orilla interior de Mar Chica hacían fuego las lanchas gasolineras para contener sin duda algunos grupos de la parte de Nador.

Por parte de la columna, solo hubo ligero tiroteo en la extrema vanguardia.

A las ocho se hizo conversión sobre la derecha, dominando el Zoco y penetrando en el campamento, que el enemigo abandonaba a escape, dejando en sus inmediaciones numerosos muertos y heridos.

Una hora después entramos en el poblado, que reconocieron los Ingenieros. Esta fuerza se dedicó acto seguido a fortificar todo el frente.

La operación ha sido tan rápida, que el enemigo no ha podido retirar nada, ni en el campamento ni en el poblado; algunos grupos intentaron luego aproximarse, apoyados por grandes núcleos de Caballería, que venía en formación desordenada; pero ésta y aquéllos fueron alejados por la artillería.

La tarde ha transcurrido tranquilamente.

La tropa está animadísima. El general Cabanellas embarca ahora, para conferenciar con el jefe de la escuadra.

ANUNCIESE EN
LA TIERRA DE SEGOVIA

LA CARBONIFERA ESPAÑOLA

CALLE DEL ROBLE, NUMERO 18, TELEFONO 105

Galleta hulla de Asturias.....	6'75 pts. quintal
Galleta gruesa de Puertollano.....	6'75 > >
Antracita gruesa cribado.....	7'50 > >
Ovóides.....	5'60 > >
Cok.....	5'75 > >
Hulla fraguas superior de Trubia.....	6'75 > >
Hulla fraguas superior de Villablino.....	5'75 > >
Encina canutillo a 3'00 pesetas arroba....	12'00 > >

AVISOS:

PLAZA MAYOR, 29.— TELEFONO, 26

Gran gimnasio higiénico MUNICIPAL Y PARTICULAR

SALA DE ARMAS BAJO LA DIRECCION DE
Don Ramón Martínez

*Queda abierta la matrícula para el curso de Septiembre 1921
a Junio inclusive de 1922*

**CLASE ESPECIAL PARA NIÑOS Y SEÑORITAS
MASAGE ELECTRICO**

Plaza de San Martín, 1 y 3, Segovia

Parque de Artillería

Se necesitan operarias y algunos operarios en el Parque de Artillería, al objeto de organizar el taller de carga de cartuchería de fusil.

LA VIDA EN LA CIUDAD

Una página musical del maestro Maldonado

Por exceso de original, no pudimos ocuparnos el lunes del brillante concierto dado el domingo, en el paseo del Salón, por la banda de música de la Academia de Artillería, que con tanta competencia y acierto dirige el maestro don Constancio Maldonado.

En el programa figuraba una marcha, titulada «A los héroes artilleros» de que aquél es autor.

La interpretación de la misma fué muy esmerada y los elogios que de esa página musical se hicieron muy justos y encomiásticos.

Vibrante en extremo, de factura originalísima, tiene instantes muy inspirados y muy en armonía con esta clase de composiciones, que tienen la virtud de despertar en el soldado con sus notas marciales el patriótico enardecimiento, fin principal que en esos himnos, sus autores deben perseguir.

En esta obra se hallan mezclados a los sonos agudos de los guerreros clarines los nostálgicos ecos de distintas tonadas regionales, como si con ello hubiera querido el maestro Maldonado hacer sentir a los valientes artilleros a quienes dedica linda partitura, el recuerdo de la tierra en que nacieron y de la que les arrancó el duro cumplimiento de sus deberes militares.

Reciba el señor Maldonado nuestra enhorabuena por el éxito que ha obtenido esta su nueva composición musical, deseándole muchos aciertos como éste en su carrera artística.

Cinegráficas

SERIE DE NOTICIAS

Mabel Normand, la gentil actriz de comicidad seductora, tan conocida y aplaudida por todos los públicos, ha sido contratada por la famosa casa productora de films, Mack Seimet, en un millón de dólares por un año de actuación.

Mabel, dice que no está «mal» el contrato.

Charles Chaplin, Charlot, no puede estar quieto un momento. Ahora parece, según el decir de la Prensa americana, que quiere volver a casarse. Se aburre y quiere distraerse.

La cinematografía francesa, ha obtenido un éxito más. Abel Gonce, el autor de «Yo acuso» ha sido favorecido, con el primer premio, por su película «La décima sinfonía» en el concurso de films, celebrado por la Exposición Cinematográfica de Amsterdam.

Se habla mucho de unas nuevas series de la Vitagrach, en las que es protagonista principal el notable autor americano Joe Ryan (Puñales).

En Tenerife, una compañía cinematográfica extranjera, está impresionando una serie de películas de asuntos desarrollados en aquellas hermosas islas, cuyos admirables paisajes, sorprenderán en la pantalla.

¡España, tiene que ser descubierta por los de afuera!

Las caricaturas animadas, continúan obteniendo cada día mayor éxito en los Estados Unidos. Recientemente una serie de estos dibujos animados debidos al lapiz de Paul Cerry «Historias de Esopo» han logrado un éxito grandioso.

Varios operadores extranjeros, están obteniendo en Melilla, interesantes películas de las operaciones militares, que allí se realizan. El cinematógrafo no despercicia nunca la nota de actualidad.

SERROTEDA

NOTICIAS CULMINANTES

SEGOVIA.—Ayer continuó S. A. la visita de despedida a los conventos de la capital, acompañada de un séquito muy lucido.

MADRID.—Aunque la fecha de la reapertura de cortes está supeditada al curso de las operaciones en Marruecos, parece muy probable que se fije la del 4 de Octubre.

—Corre el rumor de que en la mañana de ayer se hallaba entablado un fuerte combate con un enemigo numeroso y bien armado, compuesto por contingentes de distintas cabilas le decía que nuestras llevaban la mejor parte en la batalla.

LERIDA.—Al cruzar el río Segre se hundió, por exceso de carga, una barcaza abarrotada de gente. Todos los viajeros cayeron al agua en el sitio donde la profundidad es mayor y la corriente más impetuosa.

Han sido extraídos los cadáveres de 31 personas. Los heridos, algunos graves, son 18. Faltar 15 pasajeros más, que se supone han perecido.

MELILLA.—Dijo «El Liberal» que ayer se esperaba en esta plaza el cadáver del general Silvestre, que se hallaba en poder de los moros de Alhucemas.

Llevó a cabo las negociaciones el moro Dris-Ben-Said.

EXTRANJERO

LONDRES.—Fallece el príncipe Luis de Battenberg, hijo del príncipe Alejandro de Hesse y tío carnal de Su Majestad la Reina doña Victoria de España.

NOTICIAS Y VIDA DE SOCIEDAD

Necrología

El día 9 de Septiembre actual, falleció en el Convento de Religiosas Hijas de Jesús, de Salamanca, a los 23 años de edad, la señorita Petra Sanz Tabanera, que por sus virtudes y afable trato era muy apreciada de cuantas personas tuvieron la fortuna de tratarla.

A su atribulada madre doña Modesta, a sus hermanos y demás familia, ofrecemos el testimonio de nuestro sentido pésame por esta terrible desgracia, pidiendo a nuestros lectores una oración por el alma de la finada.

La exposición de Arte segoviano

Sigue siendo muy visitada la Exposición de Arte segoviano, instalada en el patio de entrada del Circulo Mercantil (Casa de los picos).

Aunque la Comisión organizadora tenía proyectado prohibir la entrada en el local de la exposición después del anochecer, en vista de la afluencia de público ha tenido que modificar su propósito, permitiéndose la entrada hasta las diez de la noche.

A ese efecto se ha aumentado el alumbrado en el recinto del Certamen, colocándola en forma adecuada a la mejor visualidad de las obras expuestas.

Un donativo

Como ampliación a la lista de lo recaudado en la fiesta de la Bandera celebrada el domingo último, hemos de consignar gustosos que el excelentísimo señor conde de Cheste ha donado cincuenta pesetas para tan patriótico fin.

Las visitas a los conventos

Ayer estuvo en Segovia la Infanta doña Isabel, continuando su visita a los conventos.

La egregia dama visitó San Antonio del Real, San Vicente, Descalzas, Siervas de María y el Parral.

A las ocho próximamente regresó Su Alteza Real a la Granja siendo objeto durante su estancia en ésta de calurosas manifestaciones de cariño por parte del público.

Viajeros

Han llegado:

De Pedraza de la Sierra, el médico de aquél pueblo don Gregorio Gil y su distinguida esposa.

—De Aldealuenga de Pedraza, el rico propietario don Julián García Encinas.

—De Villacastin el tesorero de fondos municipales de dicho pueblo don Nicolás del Real y del Rey.

—Se encuentra en Segovia el secretario particular del señor marqués de Cañada Honda don German González Escolar.

Error de caja

Aldar cuenta en nuestro número de ayer de los alumnos del Instituto general y técnico que han obtenido matrícula de honor en el presente curso, figura por error de caja en Historia Universal, don José Migollo Sánchez y en Preceptiva literaria don José Ligollo, siendo así que en ambas asignaturas una de dichas matrículas de honor ha correspondido al estudioso joven José Migoya Sánchez, hijo de nuestro querido amigo el oficial de oficinas militares con destino en el Archivo general militar de esta ciudad don Francisco Migoya, a quien, así como al alumno, enviamos nuestra enhorabuena.

El suceso de Carbonero el Mayor

En la última hora de nuestro número de ayer, dábamos cuenta de haber ocurrido en el citado pueblo una desgracia que motivó la petición de auxilio a la brigada sanitaria.

El hecho fué, que a uno de los lidiadores en la fiesta de toros que se celebraba le alcanzó uno de los cornúpetos causándole una gran herida en la cara posterior del muslo izquierdo, cuya herida se juzgó en los primeros momentos de importante gravedad por lo cual fué avisado el ilustrado médico del pueblo y el servicio sanitario de Segovia.

A las doce de la noche salieron en automovil los jefes de la Cruz Roja señores de Andrés y Nonide quienes se hicieron cargo del herido y le trajeron al Hospital de la Misericordia, donde esperaba el personal médico de la casa con todos los preparativos necesarios para practicar alguna operación si era preciso.

Afortunadamente, el herido llegó en excelentes condiciones y como la primera cura estaba admirablemente hecha por el médico de Carbonero don Victor Llorente, no fué necesario intervenir.

Ayer mañana le fué levantada la cura al lesionado, pudiéndose observar las buenas condiciones en que estaba la herida, que aunque muy extensa no ofrece peligro alguno.

Este servicio es uno más de los que demuestran la gran eficacia de los servicios de urgencia que viene realizando el Hospital de la Misericordia en eonivencia con la brigada sanitaria, a cuya labor de humanitarismo deben cooperar todos los pueblos.

HOY, EN 7.ª PLANA

EL NIÑO, LA ESCUELA Y EL MAESTRO

El avance

El público en general habla en estos días del avance, pero no se refieren muchos de ellos tan sólo al avance de nuestras tropas en Marruecos, sino también al avance industrial que se nota en esta población, sobre todo desde que comenzó en esta ciudad la importante fabricación de baldosin hidráulico y cemento armado, productos de la gran fábrica «Nuestra Señora de la Fuencisla».

Muerte y Vida, 12. Teléfono 14.

SE VENDE

una finca en este término, lindante al convento de San Vicente, con una casa y colmenar, tiene una cesión de terreno para edificar reuniendo todas las comodidades que se deseen, tiene agua corriente.

Para tratar del precio y condiciones con su dueño don Inocencio Calvo, en la misma finca.

La Tierra de Segovia

DIARIO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Segovia (mes)... 1 50
Fuera (trimestre)... 4 00

NUMERO SUELTO, 10 CTS.
Atrasado, 25 cts.

Periódicos • Revistas • Recordatorios • Membretes • Tarjetas • Circulares • B. L. M. • Programas y • Billetes • Tricolores, etc. etc.

Redacción, talleres y administración:
11, Infanta Isabel, 16

Encontrará usted gran economía en sus impresos encargándolos en nuestros talleres



EL MEJOR ESCUDO
PARA PROTEGER EL CALZADO
ES LA INSUPERABLE CREMA MARCA
• LA ESPAÑOLA •
FABRICANTE • V. DIEZ • MAYOR 72 • MADRID

LA VIDA EN LA CIUDAD

Actualidad militar

El «Diario Oficial de Guerra» publica la siguiente disposición:

«Con objeto de dar la debida compensación al personal que haya cambiado o cambiado de residencia temporalmente con motivo de los recientes sucesos militares de Africa, se dispone se tenga en cuenta las prevenciones siguientes:

Primera. Todo el personal que perciba sus haberes por el Presupuesto de la Península, ya que sea perteneciente a unidades armadas o individuos sueltos, a quienes se obligue a trasladar su residencia a otros puntos de la Península, Baleares o Canarias, con carácter provisional, sin constituir guarnición fija de una localidad, disfrutará, con cargo al mismo capítulo y artículo por el que perciban los haberes, y desde el día que abandonen el punto de su residencia hasta el en que regresen al mismo, el plus siguiente:

Generales, 20 pesetas diarias; jefes, 15; oficiales, 10; todas las clases de tropa de segunda categoría y el personal con sueldo desde 1.500 pesetas hasta el de alférez, 5.

Los que vayan a Africa tendrán la bonificación de residencia, en lugar del plus citado.

Segunda. Se exceptúan de la regla anterior las clases de primera categoría, en razón a que por estar arranchadas y ser el Estado el que sufraga su alimentación, no pueden disfrutar emolumentos mayores que las clases de igual categoría pertenecientes a las unidades armadas que guarnezcan, con carácter permanente, las mismas plazas en que ellos residan provisionalmente.»

Juzgado municipal

Registro civil

Ayer se inscribieron en este Registro las partidas de nacimiento de Mariano Bermejo Martín, Luis Nicolás Sancho Cantalejo, Juan Alvarez Herranz, Felipe Fernández García y Nicolás Nestal Bragado, y la de defunción de Josefa Caro Herranz, de setenta años, viuda

Ama de cria

se necesita para casa de los padres.
En esta administración darán razón.

Comedor de caridad

Día 13 de Septiembre de 1921.—Comida: cocido Cena: judías de color con patatas.

NUMERO DE POBRES SOCORRIDOS

En la comida. Adultos, 69; niños, 56. Total, 124.

En la cena. Adultos, 58; niños, 52. Total, 110. Total del día, 234.

Se vendieron 10 raciones a 0,15 pesetas una.

Costeado por la institución.

Teléfono de la Tierra, 143,

Las cooperativas de funcionarios públicos

Por Real orden del Ministerio de Hacienda fecha 9 del corriente, y a propuesta del ministro del Trabajo, se ha mandado expedir libramientos, que ascienden en total a la cantidad de pesetas 193.604,76 para la aportación del Estado para la formación del capital social de las cooperativas de funcionarios públicos de Santander, Las Palmas y Jaca, creadas de conformidad con el Real Decreto de 21 de diciembre de 1920.

Estas cooperativas son las primeras que se han colocado en condiciones de que el Estado les facilite su aportación. El número de las aprobadas hasta la fecha por el Ministerio del Trabajo asciende a 47, y para varias de ellas se ha solicitado ya la concesión de créditos.

Dependientes de ultramarinos

Se necesitan dos que sepan bien su obligación en el *NUEVO ECONOMATO*.

Plazuela del Corpus, 10

Los buenos bebedores de café prefieren siempre los de marca

EL CAFETO

Representante:

Mariano Bernardo
SEGOVIA

Academia de Mazas

Valverde, 22 Madrid, (toda la casa)

Los brillantes resultados obtenidos por esta Academia fundada en 1887 nos eximen de elogios. Por sus aulas han pasado la mayor parte de los Ingenieros y Arquitectos que hoy ocupan puesto oficial. A estos deben pedir los padres antecedentes.

Preparación por Secciones independientes para ingresar en las Escuelas de Ingenieros y Arquitectos.

Internado especial para treinta alumnos, con la convivencia del propio director, don Mariano de Mazas.

PIDANSE REGLAMENTOS

Segovia, no hace ninguna consideración acerca de la falta absoluta de noticias de los prelados sus sucesores, y sin excitar su curiosidad el caso raro de que en más de quinientos años no haya quedado ninguna memoria de ellos, dice sencillamente (cap. IV, § X: «También nos falta la noticia de los sucesores de este gran prelado y obispos nuestros hasta el tercer Concilio toledano, año quinientos ochenta y nueve. Dios las comunique para que veneremos sus memorias y encaminemos nuestras acciones a imitación de las suyas.»

El Padre Argáiz, uno de los que más contribuyeron a esparciar los falsos cronicones, habiendo examinado la obra de Colmenares, dice de ella que está escrita con mucha verdad y erudición, y confiesa que no ha leído cosa que más le haya satisfecho (1). Este benedictino, en su empresa de dotar a todas las ciudades de santos y Obispos, debió observar en la *Historia de Segovia* que su autor, al expresar su religioso deseo de que Dios comunicara las noticias de los Obispos que se desconocían desde San Hieroteo hasta el año 589, dejaba el terreno preparado para que algún suceso milagroso las descubriera, y no debió echar en olvido esta circunstancia, pues vemos que en su *Población eclesiástica de España* (impresa en Madrid, 1667), en el tomo I, pág. 90, hablando de Segovia presenta sus obispos y da a conocer no sólo la cronología de aquellos cuyas noticias ansiaba Colmenares, sino que va aún más allá y enumera dos anteriores a San Hieroteo: San Audilio mr., discípulo de Santiago (segoviano), año 36, y San Epeneto, que era Obispo cuando vino San Pablo, año 64.

No es necesario que me detenga a probar lo fantástico de estos obispos, lo caprichoso de sus nombres

(1) Teatro monástico de la Santa Iglesia de Segovia pág. 297.

rano fauor, pues no permitirá que fiempre fe ignoren acciones exemplares de vno de los mayores padres (después de los Apóstoles) que veneran ambas Iglesias griega y latina». En tanto (llevados de la deuoición y deffeo) diremos con breuedad lo que conjeturamos fobre esta noticia de Destro». Así se expresa el célebre Colmenares, y cuando parece, según de estas frases se desprende, que va a hacer un estudio crítico del párrafo que presenta del supuesto Destro, reduce todas sus conjeturas a comprobar lo que dice este autor acerca de la nacionalidad de Hieroteo, citando varios escritores que, llenos de credulidad, se inspiraron en él, y que, por consiguiente, afirmaron también que San Hieroteo era español. cita por fin, un trozo de los *Adversarios* del falso Luit Prando, que dice que «Hieroteo, habiendo sido Gobernador de Tarragona, por Tiberio, paísó año de cuarenta y cinco a Chipre, donde, oyendo a San Pablo, fe convirtió y le figuió»; y dice luego que, habiendo acompañado a este santo, le dejó por Obispo de Atenas, donde estuvo tres años, habiendo renunciado después; pero Colmenares se encuentra sin saber en qué entretenerle hasta hacerle aparecer luego como Obispo de Segovia, y sale del paso diciendo: «aunque ignoramos (§ VIII) su ocupación después de renunciado el obispo de Atenas, parece ser volvería a la compañía de San Pablo», etcétera, y acomodándole ya otra vez con el Apóstol de las gentes, de admitir, como lo hace el cronista segoviano, su venida a nuestra patria, no cuesta gran trabajo creer que le acompañara aquel discípulo que le había dejado la sede de la culta Atenas por seguirle; y haciéndose Colmenares, sin duda alguna, reflexiones análogas a ésta, dice en el mismo capítulo, § IX: «Viniendo, en fin, San Pablo a España, como dexamos escrito (año 64) y predicando en Toledo y su

LA VIDA EN LA CIUDAD

Santorial y cultos del día

DE HOY

La exaltación de la Santa Cruz. Santos Cereal, Crescencio, Crescenciano, Victor, Rosula, general, mártires, Matemo, obispo.

En la V. O. Tercera de San Francisco (Capilla de la Paz). Continuará el solemne quinario a la Impresión de las Llagas de San Francisco. A las ocho y media misa, aplicada por el alma de la terciaria fallecida doña Vicenta Isabel q. e. p. d. y a las seis de la tarde exposición de S. D. M. estacion, corona seráfica, ejercicio del tercer día del quinario, cánticos por un coro de señoritas terciarias y reserva con bendición sacramental.

En San Gabriel.—A las seis de la tarde el rezo del santo rosario.

En Corpus Christi.—De seis a siete de la tarde el ejercicio eucarístico de costumbre de la Asociación del Culto diario al Santísimo Sacramento.

En San Sebastián (Padres Jesuitas.) Al anochecer rosario y lectura espiritual.

En las Dominicas.—Al anochecer rosario y meditación.

DE MAÑANA

En Corpus Christi.—A las ocho de la mañana la misa de comunión conmemorativa de los *Jueves Eucarísticos* para los coros de asociadas, y de seis a siete de la tarde el ejercicio de la *Hora Santa* como jueves, en sustitución del Culto diario.

LEA MAÑANA

“La Tierra de Segovia,”

Como es Calvo “Ramoné,” el pelo no se le vé

Ayer denunció en la Jefatura de Policía, la vecina de esta ciudad, Inocencia San Antolin, de cuarenta y seis años, que desde dicho día ha desaparecido del hogar paterno, su hijo Ramón Calvo de San Antolin, (a) «El Ramoné», de diez años de edad, el cual, sospecha la denunciante que se haya ido con otro chico de esta población denominado «El Monata.»

A nosotros no nos extraña, que el tal «Ramoné» por la particularidad de apellidarse Calvo, no se le vea el pelo, pero lo que si nos sorprende es que aliado con «El Monata» proyecte hacer ahora el *verano* en Santander, ya que por comenzar ahora la temporada de lluvias podrían ser *calados* fácilmente.

Además «El Ramoné», que es un poco cojo, en la población antes citada, podría dar algún mal *paso* de los que no son en él frecuentes.

Y aquí, por torpe que sea su manera de pisar, sabemos sin vacilar todos del pié que *cojea*.

Casa de Socorro

Una riña

Ayer a las ocho de la noche próximamente, *armaron un follín* en la escalera de la casa del joven Martín Cristóbal de la Fuente, de 15 años de edad, este y María García Pascual de 39 años, soltera, la cual asió por el cuello al primero y le hizo caer por la escalera citada, produciéndole una pequeña erosión en el brazo derecho y contusión en el cuello. Claro es que el Martín Cristóbal no se fué al suelo *de mas* y la referida María resultó también con dos pequeñas heridas que solo interesaban la piel en la ceja derecha.

De las citadas lesiones fueron curados en la Casa de Socorro y del hecho se dió cuenta al Juzgado.

Compra-venta

de garbanzos finos y toda clase de cereales.

Ricardo Martín Gómez, San Agustín, 13

ANUNCIO

Vacante la plaza de maestro peluquero en el internado de la Academia de Artillería hasta el día 20 del actual se admiten proposiciones en concurso de los que deseen desempeñarla, dirigiendo las solicitudes en pliego cerrado al coronel director. En las oficinas del capitán administrador del internado podrán enterarse los solicitantes de las condiciones que se exigen.

Segovia 12 de Septiembre de 1921.—El teniente coronel jefe del detall, JOAQUÍN REY.

Coplas de la calle

ESTA BIEN Y ESTA MAL

Que se hagan mil cuestaciones, colectas y suscripciones para los que en guerra esten; creo que está bien.

Más que tristes y arruinados haya padres de soldados a quienes nadie da un real; creo que está mal.

Que en favor de los heridos, por muchachos distinguidos, unos toros se toreen; creo que está bien.

Más que por los hijos de ésta no se quiera dar tal fiesta, siendo el objetivo igual, creo que está mal.

Merece, según la ven mis ojos, la cuestión tal un estudio más cabal para que todo esté bien y en cambio nada esté mal.

MARIO GUILLEN SALAYA

LEA USTED

“La Tierra de Segovia,”

comarca, pasó fin duda a estos pueblos Areuacos y dexó por Obispo de nuestra venturosa ciudad a su discípulo diuino Hieroteo, como ecriue Destro», y continúa diciendo (capítulo IV, § IX) que causaba admiración su santísima vida, convirtiendo y enseñando a nuestros segovianos; y fundando nuestra Iglesia con advocación tutelar de la Anunciación de Nuestra Señora, etc.» Dice después (§ X) que en ambas Iglesias, griega y latina, se ignoran lugar, tiempo y modo de su muerte; pero esto no le da que pensar y se limita a esperar con gran credulidad que «alguna dichosa diligencia lo descubra (lo que es más seguro), la inmensa misericordia divina se digne hacer tan soberano fauor a su Iglesia... Pues ya comenzó el fauor con el descubrimiento de su cabeza en el Convento Cifterciense de Nuestra Señora de Sandoval (1), junto a León, en 5 de Abril año 1625...»

Por esto se demuestra que Colmenares creía sin recelo las patrañas que inventaban los que siguieron al Padre Román de la Higuera, con el objeto de afianzar y dar alguna apariencia de autenticidad a las muchas fábulas que urdieron, dejándose llevar por su exaltada imaginación.

Es gran lástima que el ilustre cronista de Segovia no hubiera alcanzado los tiempos que en el Marqués de Mondéjar, no pudiendo presenciar en silencio cómo

(1) Sobre esta célebre descubrimiento se escribió un libro titulado: «Invencción felicísima de la cabeza del divino Hieroteo, hallada a cinco de Abril del año MDCCXXV en el monasterio de Nuestra Señora de Sandoval, de la orden del glorioso Padre San Bernardo», por D. Fr. Tomás Bravo de Mendoza, impreso en Salamanca, año 1625, en 4.º

El Marqués de Mondéjar (*Discurso histórico por el Patronato de San Erutos*) impugna la exaptitud de esta invención, e insiste sobre lo mismo en sus disertaciones eclesiásticas:

Cit. por Baeza: *Apuntes biográficos de escritores segovianos* páginas 115 y 216.

se arraigaba en la conciencia del pueblo y aun entre los hombres instruídos la mal tramada conseja de la uida y obispado del falso Hieroteo, levantó su autorizada voz y descubrió el fraude de su *Censura de historias fabulosas* (1), pasando desde entonces, todo lo relativo a tan *divino* prelado a la región de las fábulas greco-hispanas (2).

Si Colmenares hubiese podido penetrarse de las juiciosas ideas del erudito Marqués de Mondéjar, hubiera ganado mucho esta parte de la Historia de Segovia; pues es indudable que habria descartado todos estos hechos, que aceptó «llevado de la devoción y deseo» y en vista de que, aunque lo habían tratado ya doctas plumas, no consiguieron hacer luz en asunto de tanta importancia, por la falta de datos en que basar las investigaciones.

Admitido por el diligente licenciado D. Diego de Colmenares que San Hieroteo fué el primer Obispo de

(1) «Discurso histórico por el Patronato de San Frutos contra la supuesta cathedra de San Hierotheo en Segovia, por don Gaspar Ibáñez de Segovia, Marqués de Mondéjar. Cesar Augusti, editus apud Joannis de Har MDCLXVI, in 4.º, cita esta obra Nicolás Antonio en su *Bibliotheca vatus*, tomo I, capítulo 79.

Contra estos discursos escribió en el mismo año el doctor don Cristóbal de Moya, canóniga de la Santa Iglesia segoviana, un tratado apologetico en favor de la cátedra de San Hieroteo en Segovia. Además el Obispo de aquella ciudad, D. Diego Es calona publicó en el año siguiente, 1667, el *Cronicón* de San Hieroteo, en el que apoya el tratado del Dr. Moya, amplía las objeciones contra el Marqués de Mondéjar y establece rezo a San Hieroteo como a primer Obispo de Segovia.

Véase la nota 39 del tomo I de la obra de Colmenares impresa en Segovia en 1846.

(2) *Historia eclesiástica de España*, por D. Vicente de la Fuente.—Madrid 1878. Véase la segunda edición, tomo I; párrafo 15, pág. 66.

PAGINAS ESPECIALES
DE
La Tierra de Segovia

EL NIÑO, LA ESCUELA Y EL MAESTRO

Libros para niños

En literatura destinada a los niños hemos sido, por mucho tiempo, importados de libros extranjeros. El *Juanito de la cruz*, la admirable *Corazón*, de Amicis; los cuentos de Grimm, de Andersen, no tienen en España equivalentes. Las mismas fábulas de Samaniego, la más castiza lectura en nuestros tiempos de colegiales, al través de Esopo y de Fedro, llegan a España por el francés La Fontaine, tan odioso a Lamartine como educador. En efecto, la moral de las fábulas es algo sanchopancesca, rastrera, y el gran poeta tenía sobrada razón para abominar de ellas como libro iniciador de poesía en el espíritu del niño.

Los cuentos de Perrault, por su asunto, serán eternamente encanto de los niños, aunque su erudito autor, al contarlos, puso en ellos cierta socarronería, como para las damas y cortesanos de colmillo recortado, en quienes pensaba al escribirlos más que en los ingenuos lectores infantiles.

Las *Mil y una noches*, por mucho que se expurgen, no son de lectura muy conveniente para niños. Trascienden a sensualidad oriental y perturban la imaginación.

Nuestro *Don Quijote*, fuerza es confesarlo, es de incomprendible y aburridísima lectura para chicos. Es libro para leer después de los treinta años. Por eso hay pocas mujeres que lo hayan leído.

En publicaciones periódicas para la infancia tampoco hemos sido muy fecundos; la mejor, sin duda, fué *Los Niños*, periódico fundado y dirigido por D. Carlos Frontaura, de grata memoria, y sus artículos y cuentos más amenos, traducciones eran también casi siempre.

En colaboración con D. Teodoro Guerrero publicó el mismo D. Carlos Frontaura unas cuantas comedias para niños, de moral un tanto sensiblera, pero muy bien intencionadas; y una entre todas, titulada *Una lección de Historia*, muy bien compuesta para gravar en la imaginación de los niños gloriosas páginas de la Historia de España.

Otro distinguido escritor, Segovia Robaberti, publicó también una colección de obrillas teatrales infantiles. Hoy día publica también una el Sr. Espasa, en Barcelona. De Buenos Aires recibí, poco tiempo ha, otra numerosa colección.

De Fernán-Caballero tenemos una mitología, explicada a los niños, verdadera obra maestra de discreción y de buen gusto.

Para niños de librepensadores y racionalistas es obra muy apreciable *Ponos o La Comedia Humana*, de D. Melitón Martín, obra injustamente olvidada, a mi entender; tal vez famosa en todo el mundo si no fuera española.

Como nuestra enseñanza, cuando no es de una estrechez de miras clerical, es de una pedantería filosófica aún más estrecha, la obra de D. Melitón Martín ha padecido bajo el natural desvío de los tiempos, que no quieren que nadie sepa de nada, y de los otros, que se lo saben todo.

Entre la infinita ignorancia y la infinita ambición, extremos sin término medio, de la mentalidad española, o no nos enteramos de nada, o sólo de Kant para escribir. O en el zaguán o en el quinto cielo. Y en el quinto cielo de un salto, sin darnos el trabajo de subir por las escaleras.

Genero muy difícil de literatura es un género en que ha de olvidarse el escritor de toda literatura; cosa muy difícil para el verdadero literato y cosa imposible al que no lo es: que se acuerde de toda materia literaria a la hora de escribir.

Para escribir un buen cuento de niños hay que tener alma de madre. Lo que es lo mismo: ser un gran artista, verdadero artista. El alma del Arte es alma de madre, como el alma de la Naturaleza.

Genero de arte en que debieran triunfar las mujeres, si no fuera que la mayo-

ría de las mujeres escritoras tienen muy poco de femenino.

Cuando la mujer es mujer antes que escritora y mucho antes que literata, escribe, cuenta, mejor dicho, deliciosos cuentos de niños, todos de ingenua imaginación y candoroso sentimiento. Cuentos que pueden interesar a los niños de todos los tiempos y de todos los países; porque el alma del niño es siempre universalmente primitiva.

En cada niño nace la Humanidad. En cada nación, desde las capitales civilizadas, emporio de cultura, hasta las aldehuelas pastoriles, más que unidas, apartadas por senderos riscosos de las ciudades, puede estudiarse mejor que en los libros, la historia de las razas y los pueblos en sus más remotas ascendencias. No son códices y monumentos, crónicas y sepulcros los que mejor nos hablan de edades pasadas; son seres vivos, hombres y mujeres, que viven hoy en el alma de otras edades, las más remotas, hasta la misma edad de piedra.

Los grandes escritores, cuya gloria perdura sobre los pueblos y los siglos, son los que acertaron a contar mejor esos eternos cuentos que interesan siempre al espíritu infantil de la Humanidad.

Todas las grandes obras de la literatura, si bien se advierte, son cuentos de niños. Obras que conmoverán eternamente lo que hay de niño en el alma de todos los hombres y de todos los pueblos.

Cuentos de niños, *La Iliada* y *La Odisea*; cuentos de niños, *La Divina Come-*

dia, y nuestro *Romancero* y *La Canción*, de Roldán, y los *Fabliaux* franceses, y los cuentos de Chaucer, y las tragedias de Shakespeare, y los dramas legendarios de nuestro teatro...

Hoy, entre el espíritu del escritor y el espíritu del pueblo, el eterno niño, media una distancia que no basta a salvar una artificiosa sencillez toda de habilidades literarias, La sencillez no se imita con nada; con la bobería, mucho menos. Ni con místicos o castizos vocablos.

Sin afectación, alegre, claro, limpio, llega un libro de cuentos para niños. *Cuentos de hadas*, de Gertrudis Segovia, libro de mujer, como yo quisiera todos los libros escritos por mujeres; libro que añade a nuestra pobre literatura infantil unas flores, más valiosas que joyas. Hay en él cuentos comparables en interés al delicioso del *Pájaro azul*, de Madame. D'Aulnoy, y a *La Bella y la Bestia*, de Madame de Beaumont. Son verdaderos cuentos para niños. Y doy fe de ello, porque sé de varios niños que los han leído con entusiasmo y sé de una señorita distinguida que se ha aburrido mucho. Una señorita distinguida es lo menos infantil que se conoce. Una señorita distinguida, si la dicen que puede tener hijos, suele exclamar: ¡Por Dios! Chiquillos, no. ¡Qué lata!

A señoritas de estas de ¡Qué lata! no hay que ofrecerles cuentos para niños. Con la conversación de algún joven, tan distinguido como ellas, tienen bastante pasto intelectual.

El capital mayor de que el hombre dispone es su propio valer. Con la educación puede acrecentarse tanto el valer del hombre, que ninguna riqueza material pueda comparársele.

Palabras de Benavente

Se comprende que el egoísmo tenga buenas razones para todo. Por egoísmo puede llegarse al desamparo de los viejos, de los que ya nada puede esperarse. Feroz egoísmo sería, pero sería lógico como egoísmo. Pero el propio egoísmo, si no hubiera mejores razones, nos obliga a no atentar contra la infancia, contra la vida en flor, contra el porvenir, que es atentar contra la misma vida. Ya no es por compasión, ni por bondad, ni por justicia, es por egoísmo por lo que debemos atender a los niños, atender a mejorar la raza física y espiritualmente.

Trabajemos todos por ellos, cada uno en nuestro puesto. No todos fuimos elegidos para empresas gloriosas, pero todos podemos hacer una obra buena.

La verdadera grandeza del alma está en la labor que ponemos en nuestra obra. Hay que ser heroicos en lo humilde, humildes en lo heroico.

Mujeres, vosotras que ponéis la voluntad en el corazón, que es la más fuerte voluntad; que si en el hombre dice, imperiosa: quiero; en la mujer dice, suplicante: ¡amo!, y al amor se rinden las voluntades, trabajad sin descanso por el bien de los niños desgraciados; no consentáis esa vergüenza de los niños mendigos, los niños golfos, los niños que duermen sobre las piedras de la calle, los niños que van criando a golpes y a crueldades una fiera acosada, que puede ser el criminal vengativo de mañana; que el niño, como dijo un poeta, es el padre del hombre. Amad a los niños como los amó Jesús, y como El, acercadlos a vuestro corazón; que el amor a los niños es tan divina esencia, que es el único que satisface sin ser correspondido: es como el amor de Dios a las criaturas pecadoras; por eso es el que más a Dios nos acerca.

Siempre habrá pobres entre vosotros, dijo Jesús; y siempre habrá niños pobres, pero que no podamos decir de ellos, ¡pobres niños! Y que ellos no puedan preguntarse como Segismundo: ¿Qué delito cometí contra vosotros naciendo? Y menos comprender que el delito mayor del hombre es haber nacido.

Regreso de vacaciones

Al reanudarse las clases, una vez terminadas las vacaciones reglamentarias de verano, vuelve el maestro a reintegrarse a su destino, y el día primero abre su escuela y se dispone a reanudar su labor áspera y erizada de dificultades, pero llena de satisfacciones y de alegrías que alivian y estimulan para no cejar en una empresa tan noble y meritoria como es la de educar a la infancia.

Con emoción, con entusiasmo, con un cúmulo grande de idealismos se hacen los trabajos preliminares y se comienza esa labor que no es apreciada cual debería, pues en un mal recinto, con un ambiente hostil, que en muchos casos llega a ejercer una influencia nefasta sobre los mismos educandos, el maestro da principio a su trabajo constante y tenaz. ¡Y qué gozo se experimenta ese primer día al ver a la sociedad de pequeños, alegres, sonrientes y en algunos casos con balbuceos de timidez, que responden con ingenuidad a las preguntas que se les dirigen! Entonces es cuando se está más a gusto; entonces es cuando se disfruta y es cuando se observan muchos detalles ocurridos en el periodo de vacaciones que pasaron desapercibidos, pero que ahora resaltan como en un campo de armiño resalta la obscuridad grisácea de la roca.

Se observan a la perfección cosas que demuestran lo vano de una sociedad mundana donde el deseo y la desverguenza, convenientemente disfrazados, campan por sus respetos. Se comparan los hombres con los niños y llevan estos todos los votos a su favor, pues, al revés que aquellos, no son hipócritas ni pobres de espíritu; se mantienen en un estado de pureza de alma tal que sólo en aquel ambiente de escuela se vive contento y satisfecho y se concibe que el gran ginebrino Pestalozzi, observando las injusticias que con él cometía la envidia de los hombres, sólo viviera contento rodeado de sus compañeros y amigos los niños.

Pero se abandonan las clases; se sale al campo a recrear un poco la imaginación y se vé uno tan solo, tan falto de auxilio moral por parte de todos, que el desaliento llega a adueñarse del alma del maestro que tiene que hacer esfuerzos tremendos para sustraer al influjo de un ambiente tan poco agradable, y se desea instintivamente que llegue la hora, al día siguiente, de continuar una siembra tan ingrata en la que se sabe han de desperdiciarse muchos granos pero en la que se confía que alguno dé el fruto que resarza del dolor del aislamiento.

JUAN MONJE

Chilindrinas pedagógicas

Escaseando, como escasean, los buenos locales para escuelas, es más perentoria todavía la necesidad de buenos—buenos, no digo sabios—maestros.

Un magnífico edificio no dará de sí jamás, por sí solo, una útil enseñanza; mientras que un buen maestro sabrá hacer escuela del templo, del campo, de la fragua...

Y eso irán ganando los chicos.

Siempre que veo a las mujeres de los pueblos con esas indumentarias de colores chillones, se me ocurre pensar que se han echado sobre sí las láminas de Historia sagrada de la escuela de su pueblo.

Un refajo se me antoja la túnica de Abraham, y una pañoleta, el manto de Herodes...

Indudablemente, se impone la buena educación sensitiva al color, desde la escuela.

SEGUNDO GILA
Maestro Nacional

Encontrará usted gran economía en sus impresos encargándolos en nuestros talleres

Al cerrar la edición

Por telégrafo y teléfono

(Madrid 2 madrugada)

Revista de la Guardia civil. Apertura de los Tribunales. El retiro obrero obligatorio. Parte oficial de esta noche. Justificando una conducta. Salida de tropas.

Revista de la Guardia civil

A las doce en punto les pasó revista el ministro de la Gobernación, conde de Coello de Portugal, el cual vestía uniforme de ministro, y le acompañaba el señor Millán de Priego, también de uniforme, así como el inspector general de la Guardia civil, general Zubia. Todos iban a pie.

Terminada la revista, los citados señores subieron a Palacio.

Poco antes de la una se asomó el Rey al balcón central de Palacio, vistiendo uniforme de campaña de Infantería.

Le acompañaban el señor Maura, el señor Cierva, el conde de Coello de Portugal, el marqués de la Torrecilla, el general Miláns del Bosch y el coronel Molins, ayudante de guardia.

Al asomarse Su Majestad, el público que estaba estacionado frente a Palacio prorrumpió en una clamorosa ovación.

Inmediatamente se inició el desfile, marchando a la cabeza el general Sánchez con sus ayudantes y escolta. A continuación desfilaron el coronel Pons, del primer Tercio.

Después la música del Colegio de Huérfanos de la Guardia civil quedó estacionada frente a Palacio durante el desfile.

El primer batallón iba mandado por el teniente coronel Cacharrón.

Al desfilar la bandera, estalló una ovación, oyéndose muchos vivas a España.

Seguía a continuación otro regimiento al mando del coronel Valero, formado por fuerzas del 14 Tercio. Manda las fuerzas de este batallón el teniente coronel Pereda, de la Comandancia del Norte.

A continuación de la Infantería desfiló la Caballería al paso, siendo ova-

cionada la banda de trompetas. Manda estas fuerzas montadas el coronel Iriarte y teniente coronel Gil de León.

Igual que lo había sido anteriormente la bandera, al pasar el estandarte fué también ovacionado largamente.

El segundo escuadrón de Caballería lo manda el comandante Ferrer.

Terminado el desfile se retiró el Rey del balcón, viéndose obligado a salir de nuevo ante las continuadas ovaciones de la gente que se había reunido frente a Palacio.

Apertura de los Tribunales

El señor Francos Rodríguez manifestó a los periodistas que el jueves, a las doce de la mañana, se celebrará en el paraninfo de la Universidad la apertura de los Tribunales.

No se ha podido celebrar en el Senado, como era deseo del ministro, por tener el estrado presidencial la capacidad necesaria para que en él pudieran colocarse todas las representaciones oficiales.

Lo que dice Maura

Al salir de su acostumbrado despacho con el Rey, después de decir el señor Maura que había llevado a la firma la resolución de algunas competencias, hizo las siguientes manifestaciones:

—No podemos quejarnos de la operación de ayer, y siempre es mejor el hecho consumado que la esperanza. Hoy será más dura la lucha, y hay que aguardar con confianza su resultado.

El retiro obrero obligatorio

El ministro del Trabajo ha salido esta noche para Bilbao con el fin de presidir la Semana Social, consagrada a la reunión de ponencias encargadas de preparar los trabajos que han de servir de base al Consejo de Patrona-

to del Instituto Nacional de Previsión para la reglamentación definitiva de algunos puntos del régimen del retiro obrero obligatorio.

Parte oficial de esta noche

El Alto Comisario dice al ministro de la Guerra, que en el día de hoy no ha ocurrido novedad en Melilla, Tetuán y Larache. No siendo ciertas las noticias publicadas por algunos periódicos del hallazgo del cadáver del general Fernández Silvestre y su entrega en esta Plaza.

Justificando una conducta

El hijo del general Araujo, publica una carta en la prensa, defendiendo a su padre de los ataques que se le han dirigido y justificando su conducta por carecer de municiones y agua. Dice que tenía excusa gente cuando llegó a rendirse y que inutilizó el armamento que tenía.

Niega que su padre intentara ser presidente de la Junta de Defensa.

Abono de pluses

El «Diario Oficial» publica una disposición, para que se abonen los pluses reglamentarios a los militares, que se les obligue a cambiar de residencia provisionalmente, con motivo de la campaña de Marruecos.

Salida de tropas

Hoy han marchado con dirección a Melilla parte de la fuerza que forma el primer regimiento de Ingenieros telegrafistas que se halla alojado en El Pardo.

La censura y las Cortes

Parece ser que el reestablecimiento de la censura para la Prensa dará lugar a un debate político cuando las Cortes se abran. Se agrega que los ex-ministros liberales, cuando fueron consultados sobre este punto reservaron su voto.

La mayoría de los periódicos, publica una extensa carta del Sindicato de periodistas protestando de la censura.

En algunos centros políticos se asegura que las Cortes no serán abiertas hasta el día 4 del próximo Octubre; pero se sabe que el señor Cambó, insiste en sus deseos de que en los últimos días de este mes esté funcionando el Parlamento.

Proyecto de transportes

El ministro de Fomento se ocupa en ultimar un proyecto de transportes en que procurará aunar los criterios de los

señores Maura, Cambó y Cierva sobre este asunto.

La huelga de construcción

El paro en el ramo de construcción se extiende. Hoy no han trabajado tres mil albañiles y diez mil obreros de los restantes oficios de construcción.

Vuelco de una motocicleta

En la carretera de Segovia y por una falsa maniobra del agente que la guiaba ha volcado esta tarde una motocicleta que conducía a dos agentes de la ronda de vigilancia del señor Maura.

Los dos agentes han resultado heridos de gravedad.

Ultimas noticias de Melilla

Melilla, 13.—El general Berenguer después de presenciar las operaciones regresó a la plaza a las seis de la tarde. Los periodistas le felicitaron por el éxito de las operaciones contestando el general: El triunfo responde a la previsión de acumular elementos y fuerzas para conseguir los objetivos propuestos con las menores pérdidas posibles.

Los rebeldes abandonaron muchas caballerías y unas 1,500 toneladas de grano.

Los convoyes al Atalayón y Sidi Amet, han sido tiroteados matando a un cantinero.

BOLSA

Cotización de Bolsa en el día 13 de septiembre de 1921

4 por 100 interior,	serie E.	67,00
Id.	id.	67,55
Id.	exterior,	60,00
Id.	id.	64,00
Id.	amortizable,	60,00
Id.	id.	69,00
5 Id.	antiguo,	60,00
Id.	id.	63,25
Acciones del Banco de España,		500,00
Id. de Tabacos,		60,00

Cambios

Francos sobre París,	55,15
Libras Id. Londres,	93,63

Hago saber...

a los señores maestros de escuela que en todos los libros de la «Casa Calleja», descuento el 15 por 100 sobre los precios de catálogo.

LA CONCEPCION
LIBRERIA RELIGIOSA
PLAZA MAYOR, 45 Y 46

Apartado de La Tierra, número 5

LA SUIZA

BAUSA

PLAZA MAYOR, NUM. 42

ALMUERZOS Y COMIDAS A LA CARTA

CAFÉ-RESTAURANT "LA SUIZA," PLAZA MAYOR, NUM. 42